



ALAP 2020

IX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población



9 a 11 diciembre

EL ROL DE LOS ESTUDIOS DE POBLACIÓN TRAS LA PANDEMIA DE COVID-19 Y
EL DESAFÍO DE LA IGUALDAD EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Xochitl Inostroza Ponce, Centro de Estudios Culturales Latinoamericanos (U. de Chile), Proyecto Fondecyt Postdoctorado n° 3180287, xochitl@uchile.cl

Aymaras y mapuche: misiones y parroquias indígenas (1763-1820).

La presente ponencia busca dar cuenta de los alcances y limitaciones que los registros de sacramentos presentan en el estudio de las poblaciones indígenas que les dieron origen. Estas reflexiones surgen de una experiencia empírica de análisis de los registros de dos territorios indígenas bastante diferenciados. Uno de ellos corresponde a una doctrina aymara¹. El otro, a una misión mapuche². Los registros son contemporáneos en el tiempo, lo que permite establecer una comparación entre ambos tipos de registros y de las características de los tipos de sociedades, una de tributarios bautizados, y otras, de comunidades fronterizas.

Como mecanismo para la aproximación a la vida cotidiana de las personas de origen aymara que habitaban los Altos de Arica a fines del período colonial, utilicé el método de reconstitución de familias (Fleury y Henry 1956) que fui complementado con otros métodos y diversas fuentes (Inostroza 2018a). Los materiales sujetos a un análisis cuantitativo, complementados con una lectura o mirada etnohistórica de los procesos, me permitió hacer una propuesta en relación a la población, la familia y la vida en comunidad de una sociedad indígena a fines del período colonial (Inostroza 2019). En la actualidad, desde una perspectiva más regional, busco mirar las relaciones de los sujetos indígenas que transitaban entre diversos espacios y territorios vecinos, en el contexto del espacio peruano, que se construye en torno al camino de la Plata, del cual la doctrina de Belén formaba parte.

Por otro lado, los libros de la misión de Valdivia muestran el estado de una misión franciscana fronteriza, en territorio mapuche, a fines del período colonial (Inostroza *et. al.* Ms.). Dichos

¹ Proyecto Fondecyt Postdoctoral n° 3180287: “Población, familia y vida cotidiana. Doctrina de Belén y sus fronteras (1750-1820)”.

² Proyecto Fondecyt n° 1171735: “Transformaciones e interacción en la Plaza presidio de Valdivia durante el siglo XVIII: Asentamientos, redes y circulación de materialidades”, Leonor Adán, investigadora responsable.

materiales registran a un pequeño segmento de la población, por lo tanto, constituyen registros parcializados de la población mapuche-huilliche que interactuaba con la misión de Valdivia. Pese a ello, las informaciones que contienen, nos han permitido observar a grupos familiares que coexisten más estrechamente con la Plaza-presidio de Valdivia; algunos como sirvientes, otros en relaciones de compadrazgo.

En ambas temáticas, mi acercamiento se inicia con los libros parroquiales (de la doctrina de Belén, provincia de Arica) o misionales (misión de la Plaza de Valdivia principalmente), que luego son complementados con la información disponible en diversos archivos.

En primer lugar, haré una breve mención a las similitudes y diferencias entre los materiales utilizados como fuente de información y su relación con la distinción entre ambos espacios étnicos (Inostroza 2020). Luego, daré cuenta de las observaciones demográficas y culturales que han sido posibles de analizar a partir de los dos archivos.³ Finalmente, reflexionaré brevemente sobre estos materiales, construidos desde diversos aparatos de la administración colonial, entendiéndolos como archivos indígenas en cuanto recursos fundamentales para conocer a sociedades indígenas del período colonial y como materiales patrimoniales de las sociedades originarias.

Los Altos de Arica se ubican en una zona geográfica cuyo perfil topográfico presenta cinco zonas ecológicas diferenciadas: puna (altiplano boliviano), sierra (2000 a 3.500 msnm), cabecera de los valles (a los 2.000 msnm más o menos), valle (hasta los 2.000 msnm) y costa. En la sierra se ubicaban los principales pueblos de la doctrina, entre ellos Belén, que actuaba como cabecera de la parroquia, y Socoroma, pueblo con igual o mayor importancia que belén en términos geopolíticos y demográficos. A estos se suman los pueblos de Pachama y Putre. Hacia el altiplano, los pueblos de Parinacota y Guallatiri, la estancia de Caquena y el mineral de Choquelimpe. En la zona del valle, los pueblos de Sora y Churiña (Figura 1). A partir de las informaciones que entregó Antonio Vásquez de Espinosa (1630) se tiene certeza de la existencia temprana de los pueblos (1618). Según informaciones analizadas por Rivière, algunos de ellos pertenecían al repartimiento de Hatún Caranga. Los asentamientos de la sierra cumplían la función de “centros secundarios”, que eran puntos “redistributivos” y de “control estratégico”, desde los cuales se manejaban los asentamientos del valle, correspondientes a “centros terciarios” en un modelo al cual Hidalgo y Durston han llamado “verticalidad escalonada”, ya que en él “las colonias son ellas mismas generadoras de relaciones de verticalidad, estableciéndose como centros en relación a otras colonias”. (Hidalgo y Durston, en Hidalgo 2004: 486)⁴.

Los libros de bautizo, matrimonio y defunción de la Parroquia o Doctrina de Belén, son registros muy completos, con un muy buen estado de conservación y que se actualizaron

³ Hago referencia a dos archivos diferenciados, que comprenden materiales de diversa procedencia (Ver Inostroza e Hidalgo 2015).

⁴ Ver también: Jorge Hidalgo, “Cacicazgos del sur occidental andino: origen y evolución colonial” (Hidalgo 2004: 471-477); Durston e Hidalgo, “La presencia andina en los valles de Arica, siglos XVI y XVIII: Casos de regeneración de colonial de estructuras archipiélágicas” (Hidalgo 2004: 479-506); Jorge Hidalgo, “Pescadores del litoral árido de valles y quebradas del norte de Chile y su relación con agricultores, siglos XVI y XVII” (Hidalgo 2004: 431-469).

regularmente⁵. En el área andina, las visitas y otros documentos similares que incluyeron listados de tributarios, además de establecer la categoría social de los indígenas, permitieron resguardar la adscripción de cada sujeto a un territorio (doctrina y/o pueblo), a una categoría étnica (indio originario y/o tributario) y a un ascendiente (y por tanto a un linaje y a una comunidad). En estas localidades, la categoría tributaria (originario, tributario, forastero, principalmente), formaban parte de la identidad de los sujetos y de los derechos territoriales que poseían. El concepto de “tributario” implica la participación en un pacto colonial (Platt 1980, Inostroza 2019), lo que favoreció el hecho de que varios elementos de cristianismo fuesen incorporados a la ritualidad y a la religiosidad local (Inostroza 2018b).

La buena calidad de los registros me permitió aplicar varios métodos para estudiar a la población que incluyen el método de reconstitución de familias, de parentesco y redes sociales, análisis isonímico (Alfaro et.al. Ms.), entre otros, que me han hecho posible abordar variados aspectos sobre la población, la familia y la vida cotidiana de los habitantes de la doctrina de Belén.

En la provincia de Valdivia, en el territorio del Reino de Chile se reconoce en la década del 1770 una política expansiva en el interior de Valdivia hasta Río Bueno. En concordancia, la intensificación de la acción misional tenía también la intención de contribuir en el control de la población indígena en la frontera sur (Almonacid 2008) y en la intensificación del proceso de “civilización” que se buscaba favorecer a partir de la evangelización, para lo cual se reocuparon las misiones de Valdivia (1769) y San José de la Mariquina (1770), y se fundaron las de Arique (1776), Niebla, Gañihue o Nanihue (1777), Quinchilca y Río Bueno (1778), Dallipulli y Cudico (1787), Coyunco (1794) (Figura 2) (Ascasubi 1789, Poblete 2007, Almonacid 2008). Varios de estos asentamientos tienen antecedentes de ocupación previos (Adán y Urbina 2010). La instalación de misiones se alterna con sucesos de levantamientos, parlamentos y pestes.

Los aspectos que podemos conocer en la sociedad mapuche a partir de los libros de la misión son menores cuantitativamente. Esto, pese a que ambos registros son llevados por sujetos adscritos a la orden de los franciscanos quienes reemplazaron a los jesuitas en varios territorios. Una de las principales dificultades se relaciona con la falta de patronímicos estables, situación similar a la de muchos registros de población indígena en la América colonial (Robichaux 2001). En este sentido, aunque de momento no ha sido posible aplicar el método de reconstitución de familias (Fleury y Henry 1956), hemos podido identificar algunos grupos familiares. Ha sido posible comparar los registros de la misión con los recuentos generales que se han publicado, los que sólo entregan información numérica del total de la población -esto a diferencia de las revisitas y padrones andinos que inscriben a todos los habitantes de cada pueblo-. Esta comparación nos permitió hacer una propuesta en relación a la calidad y alcances de los registros en su dimensión cuantitativa. En los aspectos

⁵ Sobre la importancia de los registros de carácter censal como fuente para la Etnohistoria, ver Inostroza 2019. Aquí proponemos la gran significación que tuvieron estos registros tanto para la administración colonial como para las poblaciones indígenas andinas.

cualitativos, los registros han permitido un acercamiento a redes sociales, así como a otros aspectos culturales.

Bibliografía

- Adán, L. y S. Urbina. 2010. “Una aproximación a la historia indígena de los mapuche-huillliche de la jurisdicción de Valdivia”, en *Diagnóstico Patrimonio cultural de la Región de los Ríos*. Valdivia: Universidad Austral de Chile, pp. 26- 49.
- Alfaro, E., X. Inostroza, J. Dipierri, J. Hidalgo, D. Peña y M. E. Albeck. “Apellidos y estructura poblacional en la Doctrina de Belén, Altos de Arica (1750 – 1813)”. (Manuscrito en evaluación)
- Almonacid, F. 2008. “Los misioneros franciscanos en la frontera de Valdivia 1769-1796”, en Juan Cáceres (edit.), *Experiencia de historia regional de Chile*. Santiago: Instituto de Historia, Pontificia, Universidad Católica de Valparaíso, pp. 123-146.
- Ascasubi (Fr.), Miguel de. 1997 [1789]. *Informe cronológico de las misiones del Reino de Chile hasta 1789*. Santiago de Chile: Publicaciones del Archivo Franciscano.
- Fleury, M. y L. Henry. 1956. Des registres paroissiaux à L’Histoire de la population. Manuel de dépouillement et d’exploitation de l’ état civil ancien. Paris: Institut National D’Etudes Démographiques.
- Hidalgo, J. y A. Durston. 2004. “Reconstitución étnica colonial en la sierra de Arica: el cacicazgo de Codpa, 1650-1792.” En J. Hidalgo, *Historia andina en Chile*, 507-534. Santiago: Editorial Universitaria.
- Inostroza, X. 2018a. “Complementariedad de métodos y fuentes en el estudio histórico de familias indígenas. Belén, Altos de Arica (1750-1820)”. *Estudios Atacameños* 58: 107-123.
- Inostroza, X. 2018b. “Evangelización y ritualidad católica en poblados indígenas a fines del período colonial: Parroquia de Belén, Virreinato del Perú (1763-1820)”. *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* 127 (2018): 35-65.
- Inostroza, X. 2019. *Parroquia de Belén. Población, familia y comunidad de una doctrina aimara. Altos de Arica, 1763-1820*. Santiago: Ediciones Biblioteca Nacional, 386 pp.
- Inostroza, X. 2020. Mujeres en espacios étnicos: Relaciones prácticas, roles y estrategias (Cacicazgos de Tarata, Codpa y Tacna, 1759-1803). En *Repensando la sociedad colonial. Perspectivas, abordajes y desafíos de los enfoques multidisciplinares. Perú y Nueva España, siglos XVI-XVIII*. Noack, Karoline y Ana María Presta (eds.). Bonn: Universität Bonn. *En prensa*.
- Inostroza, X.; Leonor A, Simón Urbina y Margarita Alvarado. “Estadística de la cristianización mapuche: los libros de la Misión de Valdivia (1763-1838)”. (Ms).
- Poblete, M.P. 2007. *Misiones franciscanas de Valdivia. Cartas de Fray Antonio Hernández Calzada (1823-1844)*, Publicaciones del Archivo Franciscano 93, Santiago, pp. 3-127.

Robichaux, D. 2001. "Uso del método de la reconstitución de familias en las poblaciones indígenas." *Papeles de población* 28: 99-129.

Vázquez de Espinosa, Antonio. 1948 [1630] *Compendio y descripción de las Indias Occidentales*. Washington: Smithsonian Institution, pp. 695-696.